



C DE ESPAÑA

MANUAL PARA ENTENDER LA CORRUPCIÓN

ISIDRO SÁNCHEZ SÁNCHEZ
PABLO REY MAZÓN



Almud
Ediciones
de Castilla-La Mancha

ÍNDICE

13	COMENTARIO PREVIO O PRÓLOGO
21	CAUSAS Y COMIENZO
35	Primera parte
	CONTROL DE UNA COLECTIVIDAD
39	1. Llegada tardía de las libertades
41	2. Dificil modernización de España
45	3. Sufragio universal
51	4. Independencia del poder judicial
52	5. El poder de la oligarquía
53	6. Los políticos de hoy
61	Segunda parte
	CATÁLOGO O CLASIFICACIÓN CON CES
67	DEFINICIONES
69	Carpetovetónica
71	–La auténtica fiesta hispana
74	–Quema de libros
77	–Dios, Patria y Rey
82	–La historia
87	Cavernícola
87	–Lo cavernícola en la Segunda República
93	–Enemigos de España
99	CORRELACIONES
101	Carencia
105	–Desde el franquismo
109	Coacción
112	–El papel de la Iglesia
117	Caciquismo
120	–Pervivencia del caciquismo
125	Capitalismo
127	–Capitalismo español
133	Catolicismo
133	–Tres auxilios
133	–Catecismo
135	–Censura
136	–Concordato
140	–Evolución
141	–Todo es posible: vírgenes alcaldesas, hijas predilectas o capitanas generales
145	Clericalismo
151	–Ayer

153	-Hoy
157	Clientelismo
159	-Enchufistas y cavernícolas
160	-El clientelismo en un diario conservador
161	-La lógica del clientelismo
165	Conservadurismo
167	-Siempre ha sido así
169	-Lo conocido y comprobado
173	Cunerismo
174	-Ejemplos de cunerismo
178	-Cunerismo y continuismo
185	RESPUESTAS
187	Caridad
190	-Rifas, loterías y marginación
193	-Las organizaciones religiosas hoy
198	-Cooperación y solidaridad
201	Carnaval
204	-La prohibición
205	-El resurgimiento con la democracia
211	Clandestinidad
213	-Comunismo y otros ismos
216	-Monarquía borbónica
220	-Segunda República
222	-Franquismo
226	-Los temas “prohibidos” y los silencios mediáticos
233	Contracepción
237	-Interrupción artificial del embarazo en Cataluña
239	-Es punible con prisión “todo aborto que no sea espontáneo”
242	-La despenalización entre la mentalidad europea y el franquismo
247	Convulsión
248	-Petróleo
252	-Motines
259	-Guerras

269 Tercera parte

CORRUPCIÓN O PACTOS DE SILENCIO

275	1. Educación y corrupción
276	2. Breve historia de la corrupción en España
277	-Monarquía borbónica (1814-1923)
282	-Primera dictadura (1923-1931)
286	-República y Guerra Civil (1931-1939)
290	-Dictadura o corrupción generalizada (1939-1975)
295	-Transición o borrón y cuenta nueva (1976-1982)
301	-Deslumbramiento socialista (1982-1996)
306	-Años del “España va bien” (1996-2004)
310	-ZP e Informe Auken (2004-2011)
315	-“No hay pan para tanto chorizo” (2011-2018)
326	3. Eclosión de la corrupción

329	–Chivos expiatorios
334	4. Medir la corrupción
334	–Corrupción judicializada
339	–Corrupción encuestada
346	–La prensa que encubre y descubre
347	Un siglo de corrupción a través de la prensa
350	Estudio de la corrupción en democracia
359	CIERRE O CODA. El color de la corrupción
367	SIGLAS, ACRÓNIMOS, BIBLIOGRAFÍA, HEMEROGRAFÍA Y WEBGRAFÍA

ASÍ EN ESPAÑA COMO EN EL MUNDO

Antonio Laguna Platero, UCLM

Es historia y presente, emblema de poderosos y recurso de aspirantes. Es política y sin embargo también es la antipolítica, que impregna a instituciones de todo tipo porque aova en el poder y afecta a ilustres prelados, prebostes de la tribuna, orlados académicos, rumbosos empresarios, estrellas del espectáculo, periodistas venales, deportistas apátridas, políticos en busca de partido y hasta cualquiera que anteponga la ambición a su condición de mortal y cambie alma por dicha.

Es también la experiencia casi cotidiana de las personas en este país, ya sea de este siglo como de los pasados. Convivir con el cacique –rural o urbano, eclesiástico o militar, funcionario o empresario– ha sido tan básico y necesario como aprender a subsistir porque, como dice el dicho, “a quien buen árbol se arrima, buena sombra le cobija”. De igual forma, ser administrado por instituciones que jerarquizan sus actuaciones según la influencia o el nivel económico de las personas, obligó durante siglos a los españoles a agudizar el ingenio y saber cuándo tenían que pedir el favor, a qué padrino debían besar el anillo y qué contraprestación hacer a cambio de lograr con éxito su trámite. Es nuestra forma de ser, dirían los fatalistas de la historia que reducen a una cuestión de genes aquello que no interesa o no saben explicar.

La corrupción, el fenómeno que ha marcado una buena parte de nuestra historia y que aparece estrechamente unida al ejercicio del poder, constituye el tema de este magnífico libro, escrito por el historiador, Isidro Sánchez, y por el analista de datos, Pablo Rey. Uno más, se podría pensar, en la larga lista que se han venido publicando desde que el padre de la democracia española, José María Orense, escribiera allá por el 1872 *La Empleocracia* para denunciar las arbitrariedades cometidas en la administración en la contratación de fieles y seguidores para dar paso al clientelismo partidista. Uno más, no cabe duda, pero tan necesario como oportuno. Porque la corrupción no solo se combate con transparencia, filtros,

contrapoderes y otras medidas. El problema requiere de análisis, de conocimiento, de comparativa de casos y de diagnósticos. Y el libro de Sánchez y Rey, desde este punto de vista, constituye un magnífico antídoto contra un fenómeno que aparece descrito y explicado con profusión de detalles y ejemplos, medido y cuantificado en su dimensión mediática con herramientas precisas, planteado como historia y presente de un problema que afecta a la esencia misma de nuestro sistema de gobierno y convivencia.

La propuesta del libro es original y acertada, resultado de sumar los saberes de uno y otro autor. Mientras el historiador, Isidro Sánchez, nos plantea una reconstrucción de todas las “Ces” que han marcado la historia de España y cuyo sumatorio final es la práctica de la corrupción, el experto en análisis de contenidos nos ofrece los parámetros del problema a través de dos medios bien significativos, *ABC* y *La Vanguardia*. Mientras el historiador nos ofrece un catálogo de “Ces” que explica todas las caras que ha tenido y tiene la actuación corrupta, desde los sistemas de control político a los medios de presión y chantaje económico, el analista descubre el papel básico que los medios tienen en la forma en que aflora y se plantea cada caso de corrupción. Mientras Sánchez nos ofrece toda una panoplia de ejemplos y casos especialmente representativos, trufados de nombres propios, anécdotas y hasta refranes que hacen las delicias del lector, Rey complementa con tablas y gráficos que ilustran posicionamientos periodísticos e intereses editoriales.

El resultado es un manual, tal y como lo han llamado sus autores, para tener bien presente qué es y en qué consiste la práctica de la corrupción. Catecismo cívico de lo que pasó y nunca más debería volver a pasar. Diccionario ilustrado de oscuros episodios que solo el tiempo y la historia han podido iluminar. Manual, en definitiva, básico de la historia de España que a través de cada apartado permite reconstruir las caras más duras de lo que el gran periodista parlamentario, Luis Carandell, llamó “Celtiberia show”.

Tonos ácidos, cuando no amargos, colorean el tono narrativo del libro. Y lo entiendo. No hay institución que se libere de la corrupción. La corona es puesta de ejemplo desde Fernando VII al Alfonso XIII con el alegato demoledor que le hizo Vicente Blasco Ibáñez en 1924; el ejército, desde el libro de Barea hasta los más recientes del teniente Gonzalo Segura, aparece como nido de privilegios y corruptelas; otra institución fuertemente jerarquizada, la Iglesia, desde las guerras carlistas hasta su posicionamiento con la dictadura franquista, aparece como ejemplo de cinismo y oscuridad; los partidos políticos, desde los protagonistas de la Restauración hasta los actuales, repletos de casos que demuestran cómo

el éxito de unos depende de la estafa de otros. No están todos los que son, como los periodistas, nutridos con fondos de reptiles; los policías, perros guardianes a cambio de caricias en forma de medallas; los profesores universitarios, por qué no, dispuestos a copiar, inventar y hasta falsificar notas y títulos con tal de hacer favores al gobernante de turno; y los ciudadanos rasos, capaces de mirar para otro lado si en la pedrea les toca algo en suerte.

En las elecciones autonómicas valencianas de 2007, el PP con Camps ganó por mayoría absoluta, a pesar de las numerosas denuncias de corrupción que la oposición y el diario *Levante-EMV* habían venido realizando y que luego se sustanciarían en el caso Gurtel. *El País* de 7 de febrero de 2009 titulaba en primera a toda página: “La corrupción acorrala al PP” y, sin embargo, en las elecciones generales de noviembre de 2011, el partido liderado por M. Rajoy conseguía el 44.6% de los votos y una holgada mayoría de diputados en ambas cámaras. También antes de las elecciones catalanas de 2012 circularon abundantes noticias de supuestos escándalos que implicaban a líderes de CiU y, sin embargo, esta coalición fue la más votada y la participación electoral rozó la barrera del 70%.

Esta paradójica relación entre resultados electorales y denuncias públicas de corrupción nos llevó a un grupo de investigadores a constituir un seminario permanente de estudio sobre la corrupción. Nos preguntamos sobre los medios, sus empresas y sus trabajadores, sobre la calidad del sistema democrático y sus prácticas de transparencia, sobre las formas y modos que perciben la praxis política los ciudadanos, por el impacto de la crisis, por las vías de crecimiento del negocio inmobiliario, por el papel de los ayuntamientos... Y, sobre todo, nos preguntamos sobre la realidad valenciana que resultaba paradigmática al confluír un Partido Popular que ganaba por goleada cada elección, que había transformado la ley del suelo para facilitar construcciones, que había utilizado los recursos públicos para comprar voluntades, que había multiplicado el número de fundaciones y organismos públicos para organizar ejércitos de fieles enchufados y, cómo no, que se había aprovechado de su posición “para forrarse”, según una grabación al secretario provincial del partido, posteriormente acusado de acoso sexual a periodistas de RTVV.

El primer gran resultado de este equipo de investigadores se tituló *El secuestro de la democracia. Corrupción y dominación política en la España actual*, publicado finalmente en 2011 en Akal. Y digo finalmente porque el libro estaba concluido desde un año y medio antes. Ninguna editorial valenciana se atrevió a publicarlo y de las nacionales, todas las que leían el texto reconocían su valía pero